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Аляксей ТРАЕЦКI

Першымі прэміямі
імя Васіля Быкава ўга-
нараваныя Рыгор Бара-
дулін, Уладзімер Арлоў
і Павал Севярынец.
Прадстаўніца ўладаў
прыгразіла звольніць
наглядчыцу музэю, ля
якога адбывалася цы-
рымонія.

Прэмія “За свабоду
думкі” імя Васіля Быкава
заснаваная рухам “За сва-
боду”, які Міністэрства юс-
тыцыі ўпарта не жадае рэ-
гістраваць. Сёлета яна
ўручаная ўпершыню. Ляў-
рэатаў вызначала журы, у
склад якога ўвайшлі Ге-
надзь Бураўкін, Івонка
Сурвіла, Аляксей Ма-
рачкін, Сьвятлана Алексі-
евіч, Сяргей Навумчык ды
іншыя вядомыя асобы.

У гэтым годзе прэміяй
уганараваныя Рыгор Бара-
дулін, Уладзімер Арлоў і
Павал Севярынец. Яны ат-
рымалі статуэткі “За свабо-
ду думкі”, якія зрабіў
скульптар Віктар Копач, і
дыплёмы.

Цырымонія адбылася ў
вёсцы Бычкі, дзе знаходзі-
цца хата-музэй знакаміта-
га пісьменьніка. На яе пры-
ехалі каля ста чалавек, у
тым ліку ўдава і сястра
пісьменьніка.

“Адзначылася” ў Быч-
ках і мясцовае кіраўніц-

тва. Намесьніца стар-
шыні Вушацкага райвы-
канкаму Вольга Карчэўс-
кая прыгразіла звольніць
з працы наглядчыцу му-
зэя Антаніну Быкаву,
удаву малодшага брата
пісьменьніка. Падставай
для гэтага з’явілася тое,

што яна нібыта пусьціла
наведвальнікаў у хату без
квіткоў. Аднак насамрэч
26 чэрвеня музэй выка-
наў ці не квартальную
норму па прыбытках, бо
ўсе, хто прысутнічаў на
імпрэзе, заплацілі за ўва-
ход.

В Беларуси сократят каждого пятого учителяВ Беларуси сократят каждого пятого учителяВ Беларуси сократят каждого пятого учителяВ Беларуси сократят каждого пятого учителяВ Беларуси сократят каждого пятого учителя
Павел МИХАЙЛОВ

Возврат к 11-летке,
который по обещанию
президента и правитель-
ства должен пройти неза-
метно и безболезненно,
грозит потерей работы
каждому пятому педаго-
гу. Министерство образо-
вания не хочет афиширо-
вать количество сокра-
щенных учителей,
однако, по неофициальным
данным, работу потеря-
ет 23,5 тысячи человек.

— Пока сложно назвать
эту цифру, мы не знаем,
сколько педагогов придется
трудоустраивать. Но я вас
уверяю, что каждым педа-
гогом конкретно будут зани-
маться отделы образования,
— заверил, отвечая на воп-
росы белорусских депута-
тов, заместитель министра
образования Казимир Фа-
рино, сообщает «Интер-
факс».

Ранее же председатель
комиссии по образованию,
культуре, науке и научно-
техническому прогрессу
Палаты представителей На-
ционального собрания Бела-

руси Владимир Зданович
отмечал, что в результате
перехода на 11-летнюю
школу без работы останется
9% педагогов.

— Не должно пострадать
ни качество подготовки, ни
педагоги, которых, по оцен-
ке Минобразования, в слу-
чае перехода на 11-летнюю
школу, от работы освобо-
дится около 9% от общего
числа работников средней
школы (около 20 тыс. чело-
век), — заявлял в конце ап-
реля депутат.

Сейчас же Министер-
ство образования по поводу
«освободившихся педаго-

гов» предпочитает хранить
молчание. По словам зам-
министра образования Ка-
зимира Фарино, ситуация
может проясниться после
утверждения учебного пла-
на средней школы.

Между тем, как стало
известно «Интерфаксу» из
неофициальных источни-
ков, сокращение в связи с
переходом на 11-летнее обу-
чение коснется 23,5 тысяч
учителей из 135 тысяч, ра-
ботающих в настоящее вре-
мя в средних школах.

Куда собираются трудо-
устроить всех этих людей,
пока остается загадкой.
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Не успели правоза-
щитники заявить о сво-
ем желании наблюдать
за парламентскими вы-
борами, как сами попа-
ли под наблюдение. На
этот раз налоговых ор-
ганов. Буквально на
следующий день после
пресс-конференции, где
представители правоза-
щитных организаций
страны объявили про об-
щий мониторинг выборов,
к ним пришли налоговики
и потребовали подать дек-
ларации о доходах.

Как сообщает ”Наша
нiва”, в течение последних
десяти дней такие прика-
зы Министерства по нало-
гам и сборах получили
председатель Белорусско-
го Хельсинского комитета
Олег Гулак, первый пред-
седатель организации Та-
тьяна Протько, вице-пре-
зидент Международной
федерации прав человека
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Вячеслав КАРАСЕВ

Новый законопроект
о средствах массовой
информации прошел оче-
редную инстанцию: 28
июня документ одобрен
Советом Республики
(«за» — 48, «против» —
1). Призывы ОБСЕ «за-
вернуть» законопроект
ожидаемо не возымели
действия.

Накануне представи-
тель ОБСЕ по вопросам
свободы СМИ Миклош Ха-
рашти призвал Совет Рес-
публики не принимать
законопроект, который мо-
жет еще более ограничить
свободу средств массовой
информации в стране. «К
сожалению, вопреки ожи-

даниям в Беларуси и за ее
пределами, данный проект
устанавливает новые пре-
пятствия на пути развития
свободных СМИ в стране»
— говорится в заявлении
Харашти, которое приво-
дит ”БелаПАН”. 18 июня
Харашти представил ком-
ментарий к законопроекту
с указанием недоработок и
предложений по их устра-
нению. Он, в частности,
отметил, что проект
«расширяет полномочия
правительства выносить
предупреждения, приоста-
навливать и закрывать
СМИ». Кроме того, введе-
но «размытое требование о
необходимости «соответ-
ствия действительности»
материалов СМИ». «В про-
екте мы также видим слож-
ную и обременительную
систему регистрации
СМИ и аккредитации

журналистов. Законопро-
ект не предусматривает
адекватные меры по
предотвращению монопо-
лизации СМИ. Проект не
защищает на практике
конфиденциальность жур-
налистских источников.
Законопроект предусмат-
ривает возможность введе-
ния ограничительного
регулирования СМИ, нахо-
дящихся в сети интернет»,
— считает М.Харашти.

Проект закона о СМИ
был принят Палатой пред-
ставителей в первом чтении
17 июня. Через неделю со-
стоялось второе чтение, в
ходе которого в закон были
внесены поправки, которые
не изменяют его репрессив-
ной сущности.

В субботу сквозь «сито»
Совета Республики прошел
и закон о правилах белорус-
ской орфографии и пункту-

ации. Теперь оба докумен-
та поступят на подпись пре-
зиденту, у которого рука
наверняка не дрогнет. Впро-
чем, закон о СМИ — пред-
мет неплохого торга с Запа-
дом. При этом руководитель
страны формально не будет
иметь к возможному откло-
нению закона никакого от-
ношения. Это вполне могут
сделать другие. 26 июня
был издан декрет № 14 «О
некоторых мерах по совер-
шенствованию деятельнос-
ти Конституционного суда
Республики Беларусь», ко-
торый предусматривает,
что КС будет осуществлять
обязательный предвари-
тельный контроль консти-
туционности всех законов,
принятых Палатой предста-
вителей и одобренных Сове-
том Республики, до подпи-
сания данных законов
президентом.

Алесь Беляцкий, сотруд-
ник БХК Дмитрий
Маркушевский, правоза-
щитник Валентин Стефа-
нович, а также их родные.

— Началось псилогичес-
кое и моральное давление на
правозащитников накануне
избирательной компании,
— заявил «Нашай Ніве»
Алесь Беляцкий. — Это по-
казывает нервную реакцию
властей на желание БХК и
других правозащитных
организаций осуществлять
мониторинг парламентских
выборов. Очевидно, что это
не прибавляет плюсов влас-
тям. В особенности, когда
еще накануне Лукашенко
заявил про то, что эти выбо-
ры будут наидемократич-
ными. Про давление на пра-
возащитников я говорил и
буду говорить на встречах с
представителями Евроко-
миссии, Европарламента и
других структур. Надеюсь,
что, несмотря на попытку ог-
раничить активность, право-
защитники будут продол-
жать достойно делать свое
дело.
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В эфире Первого наци-
онального канала предсе-
датель Центризбиркома
Беларуси Лидия Ермоши-
на заявила, что Беларусь
вскоре пригласит между-
народных наблюдателей
для мониторинга парла-
ментских выборов в сен-
тябре, несмотря на го-
товность к предвзятой
оценке с их стороны.

«Мы действительно вы-
полняем не только букву, но
и дух Копенгагенского согла-
шения, которое говорит о
том, что приглашение меж-
дународных наблюдателей
повышает авторитет избира-
тельной кампании», — отме-
тила Ермошина, сообщает
«Интерфакс».

По ее словам, из стран
СНГ «активно и постоянно
приглашает международ-
ных наблюдателей, навер-
ное, одна Беларусь».

«В Польше на после-
дних выборах было аж двад-
цать международных на-
блюдателей, а наши страны

несопоставимы по масшта-
бам», — подчеркнула глава
Центризбиркома, напом-
нив, что на последних
парламентских выборах в
России отсутствовали на-
блюдатели от ОБСЕ и «ни-
чего не случилось».

«Предвзятое отношение
к Беларуси объясняется тем,
что оценка выборов, которую
дает часть международных
наблюдателей, связана не с
процессом, а с результатами
выборов. Просто-напросто, те
международные структуры,
те иностранные государства,
которые формируют мис-
сию, направляя своих пред-
ставителей, имеют другую
цель и ожидают иной резуль-
тат после наших выборов. Им
хотелось бы, чтобы к власти
пришли другие люди», —
сказала Ермошина.

«Тем не менее, наша
официальная власть прово-
дит такую политику, что
мы будем убеждать между-
народное сообщество в том,
что Беларусь проводит вы-
боры в соответствии с меж-
дународными стандарта-
ми», — подчеркнула она.
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Илья ГОРИН

Руководство Свобод-
ного профсоюза метал-
листов (СПМ) продол-
жает переписку с
властями, выступая
против дискриминаци-
онных условий взима-
ния арендной платы.
Как известно, по указу
президента с апреля
2008 ее ставки были уве-
личены в 10 раз. В то же
время структуры Феде-
рации профсоюзов Бела-
руси за аренду помеще-
ний не платят.

В частности, первичной
организации СПМ работни-
ков УП «Лёс» (г. Барань) в
соответствии с ранее под-

писанным договором арен-
ды до конца апреля офис
стоил 15 тысяч рублей в
месяц (не считая оплату за
водоснабжение и отопле-
ние). Однако после приня-
тия указа президента №459
эта сумма составляет уже
150 тысяч рублей.

— Наш офис, также как
и офис структуры ФПБ, на-
ходится на территории
предприятия. С нашими
профсоюзами заключены
колдоговора. Однако для
СПМ ставка арендной пла-
ты увеличивается в 10 раз,
в то время как официальный
профсоюз за аренду поме-
щения не платит, — расска-
зал «Салідарнасці» предсе-
датель СПМ Василий
Левченков.

Профсоюзный лидер от-
метил, что в связи с диск-
риминационными условия-
ми уже вел переговоры с

руководством местного ис-
полкома, с нанимателем, а
также обращался к ним
письменно. Однако пока без-
результатно.

Напомним, что в сере-
дине июня в Минске состо-
ялся семинар по проблеме
нарушений прав профсою-
зов в Беларуси. В нем при-
няли участие чиновники,
лидеры независимого проф-
движения, представители
Международной организа-
ции труда. Последние на-
звали уловия взимания
арендной платы с профсою-
зов, не входящих в ФПБ,
дискриминационными.

Независимые профсою-
зы и ранее обращали
внимание властей на диск-
риминационные условия
взимания арендной платы.
В то время как наниматели
бесплатно предоставляют
помещения структурам

ФПБ, независимые профсо-
юзы вынуждены платить за
аренду.

Но с принятием указа
президента №495, над неза-
висимыми профсоюзами
реально нависла финансо-
вая угроза. Как ранее
сообщал сайт www.praca-
by.info, для многих органи-
заций увеличенная в 10 раз
арендная плата – сумма не-
подъемная. Они вынужде-
ны будут отказаться от по-
мещений. Вслед за этим они
потеряют юридический ад-
рес и могут вообще лишить-
ся возможности легально
работать. Да и те организа-
ции независимых профсо-
юзов, которые подписали
договора аренды на новых
условиях, сейчас должны
будут изъять часть средств
из бюджета, запланирован-
ного на оказание помощи
работникам.

Ужесточение по необходимостиУжесточение по необходимостиУжесточение по необходимостиУжесточение по необходимостиУжесточение по необходимости
За нарушение трудо-

вого законодательства в
январе – мае 2008 года
отстранены от работы
на 45% больше белорусов,
чем за аналогичный пе-
риод 2007 года. В Депар-
таменте государствен-
ной инспекции труда
Министерства труда и
социальной защиты это
связывают только с
ужесточением требова-
ний к нарушителям.

Как заявила «Е» началь-
ник обеспечения правового
наблюдения и надзора депар-
тамента Елена КОМИССАРО-
ВА, 26 января 2008 года была
расширена ст.49 Трудового
кодекса. Если ранее работник
не по своей вине не прошел
проверку знаний по охране
труда либо медицинский ос-
мотр и был отстранен от вы-
полнения своих обязаннос-
тей, ему не начислялась за-
работная плата.

С вступлением в силу
изменений вынужденный
простой уже оплачивается.
Данное обстоятельство при-
вело к тому, что отстранять
людей от работы стали зна-

чительно чаще. Этому спо-
собствовало и то, что сами
наниматели ужесточили
требования к соблюдению
законодательства о труде.
То же произощло и по отно-
шению к ним. По словам
Е.Комиссаровой, если руко-
водитель организации
скрыл факт нарушения тру-
довой дисциплины, рас-
сматривается вопрос о про-
должении с ним трудовых
правоотношений, вплоть до
увольнения.

Среди положительных
тенденций на рынке труда
Е.Комиссарова отметила су-
щественное (на 31%) сниже-
ние за 5 месяцев этого года
количества обратившихся с
жалобами. Как отмечают в
департаменте, это стало воз-
можным благодаря более ак-
тивной разъяснительной ра-
боте среди нанимателей и
граждан. Е.Комиссарова
подчеркивает, что и сами на-
ниматели стали понимать:
кадрами должен занимать-
ся опытный работник, а не
юристы, секретари, работ-
ники бухгалтерии или сами
наниматели.

Впрочем, пока все приня-
тые меры не привели к сни-
жению количества наруше-
ний трудового законодатель-

ства – их даже стало больше.
Если год назад за одну про-
верку департаментом в сред-
нем выявлялось 12 случаев,
то теперь – 13. По словам Е.Ко-
миссаровой, основной пробле-
мой по-прежнему является
нарушение порядка и сроков
выплаты зарплаты. Не всегда
вовремя выплачиваются от-
пускные. Иногда в контрактах
работников отсутствуют до-
полнительные меры стимули-
рования труда: повышение
тарифной ставки оклада до
50% и предоставление допол-
нительного поощрительного
отпуска с сохранением зара-
ботной платы до 5 календар-
ных дней. Есть нарушения и
при привлечении работников
к дисциплинарной ответ-
ственности, когда применя-
ются меры, не определенные
кодексом, например, строгий
выговор.

Возможно, количество
нарушений увеличивается
и из-за недостаточно жест-
ких мер наказания. Как сви-
детельствует статистика,
средний размер наказания,
налагаемого департаментом
на должностных лиц, нару-
шивших законодательство о
труде, составлял в 2007 году
50 тыс. рублей, юридичес-
ких лиц – 300 тысяч. В

2008-м ситуация та же, хотя
законодательство предус-
матривает принятие и более
жестких мер.

Как сказала «Е» Е.Ко-
миссарова, за нарушение по-
рядка и сроков выплаты
заработной платы юридичес-
кое лицо может быть наказа-
но штрафом до 100 базовых
величин. За другие наруше-
ния может быть привлечено
любое должностное лицо на-
нимателя, по чьей вине до-
пущено нарушение законо-
дательства о труде. В этом
случае штрафные санкции
применяются в размере от 4
до 20 базовых величин.

По-прежнему острой ос-
тается проблема защиты
интересов работников в
суде, особенно если в орга-
низации нет профсоюзной
ячейки. По словам Е.Комис-
саровой, департамент не за-
щищает работника в судах.
Сотрудники, проводившие
проверку, могут быть при-
влечены в судебное заседа-
ние только в качестве
специалиста. Кстати, Вер-
ховный суд и Генпрокурату-
ра уже обратили внимание
на то, что в 2008 году увели-
чилось количество обраще-
ний граждан в суд по фак-
там нарушения трудового
законодательства.

«Ежедневник»
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«Г«Г«Г«Г«Главное достоинство Лукашенко –лавное достоинство Лукашенко –лавное достоинство Лукашенко –лавное достоинство Лукашенко –лавное достоинство Лукашенко –
это умение доить Россию»это умение доить Россию»это умение доить Россию»это умение доить Россию»это умение доить Россию»
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ,
«Завтра твоей страны»

Довести к 2010 году
среднюю зарплату
белорусов до 1000 дол-
ларов, по мнению
экс-председателя Нац-
банка Беларуси Станис-
лава Богданкевича не
так уж и сложно, учи-
тывая масштабы паде-
ния доллара и уровень
инфляции в стране.

А чтобы белорусы ре-
ально стали жить лучше,
по мнению доктора эконо-
мических наук, начинать
надо не с механического
увеличения зарплаты, а с
реформирования налого-
обложения и предоставле-
ния свободы малому биз-
несу.

— Если ситуация в Бе-
ларуси не изменится, и
по-прежнему будет падать
доллар, а цены расти, то
никакого реального повы-
шения заработной платы и
уровня жизни не произой-
дет, — говорит Станислав
Богданкевич. — 1000 дол-
ларов в 2010 году будут эк-
вивалентны нынешним
400. Ведь не случайно
сегодня все расчеты в стра-
не «привязаны» к долла-
ру. Если бы их «привяза-
ли» к евро, это была бы
более реальная стоимость
нашей жизни.

Кроме того, нельзя за-
бывать о таких показате-
лях, как инфляция и уро-
вень цен. Только в этом
году цены на продукты вы-
росли почти на 20%. Это
значит, что и доллар обес-
ценился, как минимум, на
20 процентов.

Недавно правительство
скорректировало прогно-
зы экономического разви-
тия, и там даже не предус-
мотрены показатели
инфляция к уровню цен.
А это главнейший показа-
тель, потому что все дру-
гие, без учета инфляции,
ничего не стоят для оцен-
ки уровня жизни населе-
ния, особенно тех граждан

страны, которые находят-
ся на фиксированной зар-
плате, пособиях, пенсиях.

— Выходит, истинные
масштабы инфляции от
нас скрывают?

— Общеизвестно, что
если статисты занижают
показатель уровня инфля-
ции на полпроцента, то
темпы роста ВВП автома-
тически завышаются, как
минимум, на 2 процента.
Так что когда мы говорим
об экономическом росте и
росте ВВП, надо всегда
иметь в виду, обеспечен он
с учетом инфляции или
нет. Возможно, официаль-
ные показатели инфля-
ции в Беларуси объектив-
но составляют 12,4%, как
заявляет наше правитель-
ство. Но не надо забывать,
что 60 процентов населе-
ния чуть ли не 90 процен-
тов своих доходов тратят
на продовольствие, комму-
нальные услуги и транс-
порт. А по этим показате-
лям цены растут в два раза
быстрее, чем на остальные
товары и услуги. Неуди-
вительно, что сегодня
только одна треть населе-
ния Беларуси накаплива-
ет счета в банках.

— Станислав Антоно-
вич, а, на ваш взгляд, это
реально за два с полови-
ной года повысить сред-
нюю зарплату с 391 (как в
апреле) до 1 тысячи дол-
ларов?

— Когда предприятие
продает свою продукцию
номинально дороже, то оно

может повысить зарплату
своим работникам. Напри-
мер, в этом году Беларусь
оказалась в выгодной си-
туации с калийными удоб-
рениями. Цены на них
подскочили в два раза. А
издержки не удвоились,
значит, страна хорошо за-
работала.

Сегодня бюджет Бела-
руси пухнет от денег. По-
высить зарплату бюджет-
никам правительство
может хоть завтра. Соглас-
но официальным данным,
на счету Минфина лежит
около 2 трлн. рублей. Во
многом профицит бюдже-
та стал возможен благода-
ря России, которая, будем
честны, нас просто содер-
жит. Но у России свой ин-
терес в Беларуси...

Я думаю, что главное
достоинство Лукашенко
при всех его недостатках
– это умение доить Рос-
сию. Недавно я беседовал
с послом одной славянской
страны, аккредитованной
в Минске, и он жаловался,
что правительство его
страны и президент едва
ли не молятся на Россию,
готовы продать ей транс-
портные нефтегазовые
узлы, а белорусский пре-
зидент капризничает,
критикует Россию, ведет
себя непоследовательно,
но имеет дивиденды и до-
тации. Цена на нефть для
Беларуси значительно де-
шевле, за один кубометр
газа мы платим России на
200 долларов меньше, чем

европейские страны.
Хотя, к слову, недавно эта
разница составляла 70
долларов. Умеет Лука-
шенко торговаться с Рос-
сией, это надо признать.
Одно беспокоит, как бы это
умение в итоге не стоило
нашей стране потери неза-
висимости, ведь недаром
на встрече в Бресте Мед-
ведев и Лукашенко вели
разговор о едином тамо-
женном пространстве и
единой границе.

— Тогда почему
нельзя реально повысить
зарплату уже сейчас, а не
ждать 2010 год?..

— Если мы хотим ре-
ально улучшить благосос-
тояние, то начинать надо
не с повышения зарплаты,
а с создания условий для
возможности роста произ-
водительности труда и по-
вышения качества това-
ров. В первую очередь,
надо снижать налоги для
предприятий, причем не-
больших, сконцентриро-
ванных в маленьких горо-
дах. Налоги, как удавка на
шее, они не позволяют
предприятиям развивать-
ся, модернизировать про-
изводство. Причем, надо
не только сократить коли-
чество налогов, но и умень-
шить их удельный вес. И
не надо бояться того, что
обогатится средний класс.

Как-то меня критикова-
ло белорусское радио, что,
мол, я не думаю о пенсио-
нерах и инвалидах, когда
высказываюсь за сниже-
ние налогов и отмену нало-
га для малого бизнеса. Но
я все равно считаю, что
хотя бы года на три налог
для малого бизнеса надо
отменить. Это позволит
предприятиям заработать
оборотный капитал. На-
пример, в России прези-
дент Медведев высказался
за то, что до 70 процентов
ВВП в стране должен со-
здавать малый бизнес, как
это происходит в европей-
ских странах.

— А у нас?
— Еще недавно эта

цифра составляла всего
лишь 17 процентов. Вооб-
ще должен сказать, что
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российский лидер продек-
ларировал много любо-
пытных начинаний. Вой-
дут ли они в практику, не
знаю, но Россия хотя бы
задумалась о реформиро-
вании экономики и созда-
нии благоприятных
условий для работы пред-
приятий всех форм соб-
ственности. Например, не-
давно Медведев заявил,
что всевозможные контро-
лируемые органы должны
проверять предприятия в
течение трех лет не более
одного раза. В Беларуси
проверяют по 5 раз на год
и еще взятки берут.

— Возвращаясь к про-
фициту бюджета, о кото-
ром вы упомянули. Объяс-
ните тогда логику: зачем
правительству брать кре-
диты, если в стране дос-
таточно денег?

— На всякий случай,
наверное. Лукашенко –
мужик хитрый. Он креди-
ты берет, а отдавать, воз-
можно, уже и не придет-
ся, кто его знает, кто
будет руководить страной
через пять лет.

— Станислав Антоно-
вич, если представить си-
туацию: вы снова глава
Нацбанка и вам предлага-
ют разработать програм-
му реального улучшения
благосостояния народа.
Какие бы пункты вы туда
внесли?

— Начинал бы не с по-
вышения зарплаты, это
однозначно. Мои рекомен-
дации касались бы сниже-
ния налогообложения, от-
мены контроля за уровнем
оплаты труда, а также
предоставления свободы
малому бизнесу. Государ-
ственные и частные пред-
приятия должны быть
поставлены в одинаковые
условия и конкурировать
на равных. Весь мир так
развивается. Если наше
правительство кивает го-
ловой в сторону Франции
и говорит, что там большая
доля госсектора, то оно не
должно забывать и о том,
что во Франции госпредп-
риятия работают в рыноч-
ных условиях и выживают
не потому, что получают
государственные дотации,
а потому, что они конку-
рентоспособны. Недавно
правительство Берлуско-
ни предложило оказать
господдержку итальянс-
кой государственной авиа-

компании, а Евросоюз не-
медленно внес протест и
заявил, что такие дей-
ствия итальянского прави-
тельства нарушают прин-
ципы конкуренции: если
предприятие плохо работа-
ет, пусть обанкротится.

В тех странах, где ма-
лый бизнес чувствует себя
свободнее, выше и уровень
жизни, и валовой продукт
на душу населения. На-
пример, в Финляндии
ВВП на душу населения
составляет 30-35 тысяч
долларов. В Беларуси – 8
тысяч. Это очень мало. Се-
годня своим трудом мы со-
здаем не более 30 процен-
тов товаров, все остальное
– импортируемый товар.
Ни одна страна Европы,
даже Литва, Эстония – не
создает так мало собствен-
ного продукта. Мы отста-
ем, на мой взгляд, именно
потому, что власти не сти-
мулируют развитие мало-
го бизнеса. Ирландия,
Финляндия именно за
счет малого бизнеса выш-
ли на лидирующие пози-
ции в Европе.

— Станислав Антоно-
вич, и все же — 2010 год
не за горами. На ваш
взгляд, станут белорусы
жить лучше?

— Думаю, вряд ли.
Признаюсь, раньше я ду-
мал даже о том, что уро-
вень жизни белорусов
ухудшится. Но я предпо-
лагал, что Россия будет
взыскивать с нас общеев-
ропейскую цену за газ, за
нефть. А этого не происхо-
дит. На самом деле Россия
начала субсидировать нас
еще больше, чем раньше.
Но Беларусь, к сожале-
нию, проедает эти ресур-
сы. Мы не реформируем
экономику, хотя должны
были это сделать еще 10
лет назад. Я сравниваю се-
годняшнюю зарплату по-
ляков, литовцев, они полу-
чают в 3-4 раза больше
белорусов, хотя в начале
1990-х годов наши страны
экономически находились
на одном уровне. Вот и ре-
шайте сами, кто стал жить
лучше: Беларусь, которая
получает дотации из Рос-
сии и имеет среднюю
зарплату в пределах 400
долларов или Польша и
Литва, которые перестрои-
ли собственный бизнес, и
довели уровень средней
зарплаты за 1000 долларов.

ПравительствоПравительствоПравительствоПравительствоПравительство
взялось за реквзялось за реквзялось за реквзялось за реквзялось за рекламуламуламуламуламу
Павел МИХАЙЛОВ

На заседании президи-
ума Совета министров
обсуждался вопрос о разви-
тии наружной рекламы.
Оказалось, что «чиновни-
ки не понимают, что взя-
лись регулировать», что
реклама импортных брен-
дов стимулирует рост
отрицательного сальдо, а
ситуация с рекламой в
Минске создает почву для
злоупотреблений со сторо-
ны должностных лиц
Мингорисполкома.

Так, по словам премьер-
министра Беларуси Сергея
Сидорского, в стране не раз-
вивается рекламный бизнес.
Все это, по его мнению, из-
за недостаточного внимания
профильных министерств и
ведомств, а также из-за по-
зиции местных властей.

— Вы сворачиваете биз-
нес, а это условие дополни-
тельного валового продукта.
В результате мы налоги те-
ряем, — цитирует слова
премьера «Интерфакс». Об-
ращаясь к министру торгов-
ли Александру Иванкову,
премьер заявил, что «чинов-
ники не понимают, что взя-
лись регулировать».

— Вы взяли на себя го-
соператоров, но они не раз-
виваются. В чем логика на-
ращивания их мощи?
Какая стратегия развития
рекламного рынка? — задал-
ся вопросом Сидорский.

В ответ на это вице-пре-
мьер Андрей Кобяков уточ-
нил, что проблемы возника-
ют тогда, когда речь идет об
установке новых реклам-
ных носителей. Здесь, по
словам вице-премьера,
возникают, которые обуслов-
лены необходимостью согла-
сования со многими государ-
ственными структурами.

— Реклама — это часть
архитектуры города, ее надо
утверждать и согласовы-
вать, — пояснил Кобяков.

По мнению вице-премье-
ра, города «нельзя превра-
щать в рекламную этикетку».
И вообще, следует помнить об

отечественной экономике,
ведь «реклама импортных
брендов стимулирует рост от-
рицательного сальдо».

А вот интересно: прохо-
дят ли такое же серьезное
согласование рекламные
носители, например, где-
нибудь в Праге — не самом,
как можно заметить, небла-
гоустроенном городе мира.
Ведь, по данным министра
торговли, там на 10 тыс.
жителей приходится 48
рекламных конструкций, в
то время как на 10 тыс. жи-
телей Минска — всего 6.

Не смог остаться в сторо-
не от обсуждаемой темы и
председатель правления На-
ционального банка Респуб-
лики Беларусь Петр Проко-
пович, вспомнив почему-то
об идеологической рекламе.

— Надо определить не-
сколько государственных
фирм, которые занимаются
идеологической рекламой,
несколько — социально-куль-
турной. Что касается эконо-
мической рекламы, надо
создать единые условия для
всего рекламного бизнеса, —
подытожил глава Нацбанка.

А вот председатель Коми-
тета государственного конт-
роля Беларуси Зенон Ломать
заявил, что «рекламораспро-
странители должны в бюд-
жет государства более 1
млрд. рублей», уточнив, что
речь идет о 19 компаниях.

— Ситуация в Минске с
рекламой создает почву для
злоупотреблений как со сто-
роны должностных лиц
Мингорисполкома, так и со
стороны субъектов хозяй-
ствования, —пояснил он.

Высказывая претензии в
отношении городских влас-
тей и Минторга, председа-
тель Комитета госконтроля
заявил, что отсутствует доку-
мент, регулирующий схему
оплаты за размещение рекла-
мы и расчет базовых ставок.
Он также отметил что «в Мин-
ске безбожно рекламные орга-
низации воруют деньги у
государства, не платя за раз-
мещение рекламных щитов».

Нащупав, очевидно, «зо-
лотое дно», чиновники по-
обещали навести порядок на
рынке рекламы. К этому
вопросу они планируют вер-
нуться в августе.
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БАЖ объявил интернет-референдумБАЖ объявил интернет-референдумБАЖ объявил интернет-референдумБАЖ объявил интернет-референдумБАЖ объявил интернет-референдум
Алла КСЁНЖИК

Общественное объе-
динение «Белорусская
ассоциация журналис-
тов» предложило пользо-
вателям интернет выс-
казать свою позицию по
поводу трех положений
нового законопроекта «О
СМИ». Голосование ве-
дется на сайте организа-
ции. Один из вопросов:
как вы относитесь к ре-
гистрации интернет-ре-
сурсов как СМИ.

Напомним, 17 июня
проект закона о СМИ был
принят Палатой представи-
телей в первом чтении. Тог-
да 93 парламентария выска-
зались «за» него, один —
«против».

24 июня состоялось вто-
рое чтение, в ходе которого
в закон были внесены по-
правки, которые, впрочем,
не изменили его репрессив-
ной сущности. «За» выска-
залось 96 парламентариев,
«против» — 2.

И, наконец, новый зако-
нопроект о средствах массо-
вой информации прошел
очередную инстанцию: 28
июня документ был одобрен
Советом Республики. «За»
— 48, «против» — 1.

БАЖ решил выяснить,
так ли единодушно относит-
ся к этому документу интер-
нет-сообщество. И объявил
виртуальный референдум.

30 июня, по данным на
14.40, позиция пользовате-
лей глобальной сети карди-
нально отличалось от пози-
ции депутатов.

Так, рядом с вопросом
«Как вы относитесь к пред-
ложению регистрировать

интернет-ресурсы как
СМИ» проголосовали «про-
тив» 89,9%, «за» — 8,3%,
«воздержался» — 1,8%.
(Всего голосов 109).

Следующий вопрос:
«Как вы относитесь к огра-
ничению зарубежных инве-
стиций в белорусские
СМИ». «Против» — 82,1%,
«за» — 10,5%, «воздержал-
ся» — 7,4%. (Всего голосов
95).

«Как вы относитесь к
необходимости перерегист-
рировать СМИ после вступ-
ления Закона «О СМИ» в
силу?». «Против» —
95,1%, «за» — 1%, «воздер-
жался» — 3,9%. (Всего го-
лосов 103).

Напомним, проект ново-
го закона о СМИ предус-
матривает ряд нововведе-
ний. Так, президенту
предоставляется право без
предварительного согласо-
вания с государственными

телевизионными и радио-
вещательными СМИ обра-
щаться к народу по важным
вопросам общественно-по-
литической жизни. Вводит-
ся запрет на осуществле-
ние профессиональной
деятельности журналистов
иностранных СМИ на тер-
ритории Беларуси без
аккредитации. Ответствен-
ность СМИ теперь будет на-
ступать в случае «распрос-
транения недостоверной
информации, которая мо-
жет причинить вред госу-
дарственным или обще-
ственным интересам».

Также законопроект из-
меняет условия аккредита-
ции журналистов при раз-
личных органах власти и
организациях. Отныне го-
сорганы, политические
партии, общественные объе-
динения и иные юридичес-
кие лица будут сами осуще-
ствлять аккредитацию
журналистов СМИ для ос-
вещения их заседаний и со-
вещаний.

Каждый пятый белорус готов эмигрироватьКаждый пятый белорус готов эмигрироватьКаждый пятый белорус готов эмигрироватьКаждый пятый белорус готов эмигрироватьКаждый пятый белорус готов эмигрировать
Опрос службы Gallup,

проведенный в 82 странах
мира, показал, что 26%
их жителей готовы эмиг-
рировать. То есть, фак-
тически, четверть населе-
ния Земли недовольна
своими государствами.

Доля потенциальных
эмигрантов серьезно колеб-
лется от страны к стране.
Больше всего их в Африке.
Наиболее сильны чемодан-
ные настроения в Сьерра-
Леоне, где за границу
готовы перебраться 65%

опрошенных. Такое же реше-
ние в любой момент способ-
ны принять более половины
жителей Гайаны (60%),
Конго (59%), Ганы, Либерии
и Нигерии (по 58%), Зим-
бабве (57%), Доминиканс-
кой Республики (56%),
Сенегала (55%), Уганды, Ма-
лави и Сальвадора (по 51%).

На другом полюсе нахо-
дится Саудовская Аравия,
которую желали бы поки-
нуть лишь 1% опрошенных.
Крайне мало потенциаль-
ных эмигрантов в Австра-
лии, ЮАР и Таиланде (по
8%), Индонезии, Индии и
Лаосе (по 9%). Любопытно,

что некоторые из этих госу-
дарств (например, Лаос) от-
носятся к числу наиболее
«бедных» стран мира.

Для обследованных пост-
советских государств ситу-
ация выглядит следующим
образом. Из Молдовы гото-
вы уехать 34%, из Азербай-
джана - 28%, из Грузии -
26%, из Украины - 25%, из
Армении - 23%, из Литвы -
22%, из Кыргызстана, Бе-
ларуси и Эстонии - по 20%,
из Латвии - 19%, из России
- 17%, из Казахстана - 13%,
из Таджикистана - 12%.

Для сравнения, ныне в
Иране проживает 30% по-

тенциальных эмигрантов, в
Великобритании и Герма-
нии - по 27%, в Израиле -
20% во Франции - 18%, в
Японии - 12%.

Традиционно считается,
что чаще всего за границу
перебираются молодые
люди, заинтересованные в
повышении своего уровня
жизни. Опрос Gallup под-
твердил точность этого на-
блюдения, однако добавил,
что возможность эмигра-
ции чаще обсуждают люди,
у которых уже есть род-
ственники за границей.

«Washprofile»

Минкульт требует, чтобы артисты выступалиМинкульт требует, чтобы артисты выступалиМинкульт требует, чтобы артисты выступалиМинкульт требует, чтобы артисты выступалиМинкульт требует, чтобы артисты выступали
на корпоративах только с санкции властейна корпоративах только с санкции властейна корпоративах только с санкции властейна корпоративах только с санкции властейна корпоративах только с санкции властей

Указ президента «Об
организации гастроль-
но-концертной деятель-
ности» предельно
осложнил жизнь артис-
там.

Об этом, как пишут ”Бе-
лорусские новости”, на
пресс-конференции сооб-
щила начальник юридичес-
кого отдела Министерства
культуры Елена Вешторт.
По ее словам, указом изме-

нено понятие гастрольно-
концертной деятельности.
Теперь к ней относится не
только концертная деятель-
ность, которая приносит до-
ход, но и благотворительные
выступления. Чтобы орга-
низовать концерт, организа-
ция должна подать заявку
на его проведение в отдел
культуры местной админи-
страции, получить гаст-
рольное удостоверение и
оплатить госпошлину.

Вешторт сообщила, что
действие указа распространя-
ется на свадьбы и выпускные
вечера, куда приглашаются
музыкальные коллективы
при том условии, если кон-
церт организуется юридичес-
ким (рестораном или шко-
лой), а не физическим лицом.

За проведение концер-
тов без гастрольного удосто-
верения предусмотрена
административная ответ-
ственность: для индивиду-

ального предпринимателя
штраф от 20 до 200 базовых
величин, для юридическо-
го лица — до 500 базовых
величин с конфискацией
дохода, полученного от не-
законной деятельности.

Так что, если у вас есть
привычка петь в душе —
немедленно бросайте это
дело. А то неровен час при-
дут и оштрафуют за органи-
зацию концерта без гаст-
рольного удостоверения.
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Плата за обучение в автошколахПлата за обучение в автошколахПлата за обучение в автошколахПлата за обучение в автошколахПлата за обучение в автошколах
отпущена на свободуотпущена на свободуотпущена на свободуотпущена на свободуотпущена на свободу

Суд вынес приговор организаторамСуд вынес приговор организаторамСуд вынес приговор организаторамСуд вынес приговор организаторамСуд вынес приговор организаторам
«живого щита»: 2 года условно«живого щита»: 2 года условно«живого щита»: 2 года условно«живого щита»: 2 года условно«живого щита»: 2 года условно
Елена ЯКЖИК

Суд вынес приговор со-
трудникам ГАИ, органи-
зовавшим «живой щит»
на трассе Минск-Мика-
шевичи 2 марта. Генна-
дию Дорогокупцу и
Алексею Лихтаровичу
назначено наказание сро-
ком 2 года условно с
отсрочкой на 3 года, с ли-
шением возможности за-
нимать определенные
должности на 3 года. Это-
го хотело гособвинение, но
не пострадавшие. Они счи-
тают такое наказание –
не связанное с лишением
свободы — «мягким».

Накануне, в ходе пре-
ний, представитель потер-
певших Вера Стремковская
сказала, что условное нака-
зание представителям влас-
ти, которые при исполнении
служебных обязанностей
поставили чужие жизни под
угрозу, продемонстрирует,

что Беларусь – это страна,
где эти самые жизни «гро-
ша ломаного не стоят».

 Потерпевший Констан-
тин Белогубцев, оценивая
действия обвиняемых, гово-
рил:

— 2 марта сотрудники
ГАИ отнеслись ко мне не
как к человеку, а как к кус-
ку мяса.

Адвокат обвиняемых Ва-
силий Туляков, в свою оче-
редь, настаивал, что в ДТП
виновен лишь водитель «сна-
ряда» Роман Ментюк. И
именно он должен отвечать
за произошедшее 2 марта. По
поводу разных версий своих
подопечных о событиях того
дня, а также их уходов от от-
ветов на ряд вопросов Стрем-
ковской и гособвинителя, он
заявил: «Они сами решают,
что им рассказывать, а что
нет… И, вообще, если бы ГАИ
хотело подготовить ложные
показания, то у него бы ума
на это хватило». (!!!)

Моральный вред Дорого-
купец и Лихтарович, которые
признаны виновными в пре-
вышении служебных полно-
мочий, оплачивать не будут.

Это будет сделано за счет
ГУВД Мингорисполкома. Се-
мье Пашкевичей – по 6 млн.
белорусских рублей каждому
пострадавшему, Елене Колпа-
ковой – 2 млн. рублей, Алек-
сею Бересневу и Константи-
ну Белогубцеву – по 1 млн.
Напомним, сами потерпев-
шие оценивали моральный
вред в 50 млн. каждый.

— Обвиняемые и так
уже понесли наказание, —
сказал накануне их защит-
ник. – Они уволены из орга-
нов, непонятно, что будет с
их пенсией…

Сами бывший шеф и
подчиненный Дорогокупец
и Лихтарович, как извест-
но, своей вины в суде не
признали. Кроме того, их
поддерживала многочис-
ленная группа сотрудников
ГАИ, многие из которых
вели себя, мягко говоря,
вызывающе.

Так, в первый день суда
несколько сотрудников ГАИ
в штатском создали «проб-
ку» у входа в здание, пре-
градив тем самым проход
для большинства предста-
вителей СМИ.

— Чем другие люди
хуже журналистов? – кри-
чали они.

В итоге вместо тридца-
ти репортеров, прибывших
освещать громкий судеб-
ный процесс, в зале оказа-
лось лишь около десяти.

В течение всех дней про-
цесса «группа поддержки»,
занимающая большинство
скамей помещения, хихи-
кала, бросала реплики, и, в
целом, вела себя нагло. На
третий день двоих предста-
вителей МВД судье даже
пришлось выставить за
дверь.

По итогам процесса
Вера Стремковская заявила,
что хоть наказание обвиня-
емых не связано с лишени-
ем свободы, обжаловать его
потерпевшие не будут.

— Мы удовлетворены
решением суда. Приговор
обвинительный: дана нрав-
ственная и правовая оценка
действиям должностных
лиц при исполнении слу-
жебных обязанностей. По-
терпевшие не настаивали,
чтобы наказание Дорого-
купца и Лихтаровича было
связано с лишением свобо-
ды. Главное, что создан пре-
цедент, – сказала «Салідар-
насці» после суда Вера
Стремковская.

Вячеслав КАРАСЕВ

Палата представи-
телей приняла в первом
чтении законопроект о
внесении изменения в за-
кон «О дорожном движе-
нии». Отныне автошко-
лы самостоятельно
будут устанавливать
плату за обучение.

Как отметил министр
транспорта и коммуникаций
Владимир Сосновский, дан-
ный законопроект подготов-
лен во исполнение указа пре-
зидента от 28 февраля 2008
года № 131, сообщает ”БЕЛ-
ТА”. В соответствии с законо-
проектом из полномочий Со-
вета министров исключается
норма, предусматривающая
установление размера платы
за обучение управлению ме-

ханическим транспортным
средством. Таким образом,
сами автошколы устанавлива-
ют тарифы на обучение, по-
яснил Сосновский.

Тарифная история длит-
ся более двух лет. В ноябре
2005 года Александр Лука-
шенко подписал указ №
551, в котором, в частности,
говорилось: «Размер платы
за обучение управлению
механическим транспорт-
ным средством, за проведе-
ние государственного
технического осмотра транс-
портного средства определя-
ется Советом Министров
Республики Беларусь».

В постановлении Совета
министров № 34 от 12 янва-
ря 2006 года устанавлива-
лась единая для всех
автошкол страны плата за
обучение — 589.690 рублей
за категорию «В». Постанов-
лением № 616 от 17 мая 2007
года правительство устано-

вило новую стоимость:
599.080 рублей плюс расхо-
ды на топливо (порядок оп-
латы и учет этих расходов
утверждались Минтрансом).

Фиксация цен привела к
тому, что в автошколах
появились гигантские очере-
ди, а сами предприятия ока-
зались на грани разорения.

Наиболее яркий эпизод
случился 14 ноября 2006
года у автошколы «Атлант».
По словам заместителя
директора школы Николая
Болтушкина, на 90 мест пре-
тендовала тысяча человек. Не-
смотря на то, что списки со-
ставляются с 8.30 утра, люди
собрались у здания школы
еще в 2 часа ночи. А уже через
два часа после начала состав-
ления заветных списков вы-
шедший к народу сотрудник
автошколы сообщил, что оста-
лось всего несколько мест.
Обиженные автолюбители
выхватили из его рук уже со-

ставленные списки и уничто-
жили их. Возникла потасов-
ка. Руководство автошколы
вызвало наряд милиции, ко-
торый ограничился воспита-
тельной беседой с несознатель-
ными гражданами.

Затем, как отмечала «Са-
лідарнасць», до властей,
наконец, дошло, что своим
вмешательством они только
напортачили. Но признать это
публично — не в правилах
наших чиновников. Поэтому
февральское исключение ав-
тошкол из совминовского
списка объяснено не ошибоч-
ностью предыдущего реше-
ния на этот счет, а возросшим
благосостоянием белорусов.

Автошколы получили
право самостоятельно уста-
навливать цену за обучение.
Она повысится, по предвари-
тельным оценкам, минимум
на 200 тыс. рублей. Ранее в
одной из автошкол «Комсо-
мольской правде в Белорус-
сии» заявили, что минималь-
ная сумма, которая поможет
им «вылезти из ямы» — 1
млн. белорусских рублей за
подготовку 1 водителя.
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Сергей ОЛЕХНОВИЧ

Полузащитник сбор-
ной Испании Хави Эр-
нандес признан лучшим
игроком Евро-2008. 28-
летний хавбек «Барсело-
ны» принял участие в
пяти матчах турнира и
забил один гол. Кроме
того, УЕФА определил
символическую сборную
Евро-2008, в которую
вошли 23 лучших футбо-
листа турнира.

Вратари: Джанлуиджи
Буффон (Италия), Икер Ка-
сильяс (Испания), Эдвин
ван дер Сар (Голландия).

Защитники: Жозе Бо-
сингва (Португалия), Фи-
липп Лам (Германия), Кар-
лос Марчена (Испания),
Пепе (Португалия), Карлес
Пюйоль (Испания), Юрий
Жирков (Россия).

Полузащитники: Ха-
мит Алтынтоп (Турция),
Лука Модрич (Хорватия),
Маркос Сенна (Испания),
Хави (Испания), Констан-
тин Зырянов (Россия), Ми-
хаэль Баллак (Германия),
Сеск Фабрегас (Испания),
Андрес Иньеста (Испания),
Лукас Подольски (Герма-
ния), Уэсли Снайдер (Гол-
ландия).

Нападающие: Андрей
Аршавин (Россия), Роман
Павлюченко (Россия), Фер-
нандо Торрес (Испания),
Давид Вилья (Испания).

Символическая сборная
по версии нашего издания:

СБОРНАЯ «А»:
Вратарь Икер КАСИЛЬ-

ЯС (Испания, «Реал» Мад-
рид)

На EURO 27-летний гол-
кипер сборной Испании и
мадридского «Реала» пропу-
стил в пяти поединках всего
два гола — от сборной России
и Швеции в матчах группо-
вого этапа (в ничего не решав-
шей игре против Греции в
«рамку» встал Хосе Рейна). В
плей-офф капитан чемпионов
Европы оставил собственные
ворота в неприкосновенности,
отразив к тому же два после-
матчевых пенальти от Де Рос-
си и Ди Натале в противосто-
янии с чемпионами мира.

Правый защитник СЕР-
ХИО РАМОС (Испания,
«Реал» Мадрид)

Одноклубник Касильяса
не только не забывал о сво-
их прямых обязанностях —
мадридец, к примеру, бук-
вально «съел» в полуфина-
ле россиянина Жиркова, не
позволив тому разгуляться,
— но и активно поддержи-
вал партнеров в атаке.

Правый центральный
защитник Карлес ПЮЙ-
ОЛЬ (Испания, «Барсело-
на»)

30-летний стоппер «Бар-
селоны» провел, пожалуй,
лучший турнир в карьере.

Левый центральный за-
щитник Кристоф МЕТ-
ЦЕЛЬДЕР (Германия,
«Реал» Мадрид)

Немецкий гренадер-бо-
родач, решивший, похоже,
не бриться до финала EURO,
был менее надежен, нежели
обычно, однако отыграл в
принципе на уровне. Хотя
последствия травмы не мог-
ли не сказаться на действи-
ях центрального защитни-
ка «королевского» клуба.

Левый защитник Фи-
липп ЛАМ (Германия, «Ба-
вария» Мюнхен)

Малыш-универсал, пере-
веденный Лёвом по ходу
турнира с правого фланга на
левый, был традиционно ак-
тивен в атаке, хотя в обороне
порой допускал огрехи. За-
бив победный гол в полуфи-
нале с Турцией, в главном
матче турнира Лам оказал-
ся причастен к единственно-
му мячу, влетевшему в во-
рота немцев — Фернандо
Торрес сумел-таки выиграть
забег у быстроного защитни-
ка «Баварии». Судя по все-
му, Ламу элементарно не
хватило физических конди-
ций на весь чемпионат.

Правый полузащитник
Бастьян ШВАЙНШТАЙ-
ГЕР (Германия, «Бавария»
Мюнхен)

Блестяще отыграв по-
единки против Португалии
и Турции, в финале полу-
защитник «Баварии» не
продемонстрировал своей
лучшей игры. Как, впро-
чем, и вся бундестим.

Опорный полузащитник
Маркос СЕННА (Испания,
«Вильяреал»)

Бесспорно, лучший опор-
ник EURO — без этого тем-
нокожего парня из Брази-
лии, ставшего подданным
Его Величества Хуана Кар-
лоса I в 2005 году, триумф
«Красной фурии» на полях
Австрии и Швейцарии на-
верняка не состоялся бы.

Атакующий полузащит-
ник Михаэль БАЛЛАК (Гер-
мания, «Челси» Лондон)

Наверное, единственный
игрок «бундесманншафт»,
кто провел почти весь EURO
на стабильно высоком уров-
не — лишь поединок против
Хорватии капитан сборной
Германии вряд ли может за-
нести себе в актив. В финале
Баллак сражался до после-
днего, невзирая на то, что
вышел на газон «Эрнст Хап-
пеля» с повреждением икро-
ножной мышцы. Самый
опасный момент у ворот Каси-
льяса создал именно капитан,
но мяч после его удара просви-
стел рядом со штангой.

Левый полузащитник
Лукас ПОДОЛЬСКИ (Гер-
мания, «Бавария» Мюнхен)

Проведя невнятный се-
зон в «Баварии», в которой
футболист с польскими кор-
нями не получал полноценной
игровой практики — Оттмар
Хитцфельд в атаке делал став-
ку на Клозе и итальянца
Тони, — Подольски, действуя
на непривычной позиции ле-
вого полузащитника, блеснул
на EURO. Немецкая «двад-
цадка» не только сам забивал,
но и ассистировал партнерам.
По системе «гол + пас» По-
дольски набрал 5 (3+2) баллов
и первенствовал в этой номи-
нации (столько же у голланд-
ца Уэсли Снайдера, но у него
два гола и три передачи). Од-
нако, к огорчению болельщи-
ков «бундесманншафт», в
финале Серхио Рамос и Ко
нейтрализовали грозного иг-
рока…

Нападающие Рууд ВАН
НИСТЕЛРОЙ (Голландия,
«Реал» Мадрид) и Роман
ПАВЛЮЧЕНКО (Россия,
«Спартак» Москва)

В отличие от трех преды-
дущих топ-турниров — чем-
пионатов мира-2002, -06 и
первенства континента-2004
— EURO’2008 запомнится в
первую очередь тем, что
большинство команд показа-
ли яркий атакующий фут-
бол. Поэтому выбрать двух
лучших форвардов из доб-
рой дюжины претендентов
— задача не из легких.

Мы остановили свой вы-
бор на нападающих мадрид-
ского «Реала» и московского
«Спартака». И если ван Нис-
телроя давно прекрасно зна-
ют в Европе, то Павлюченко,
сыгравшего очень активно и
полезно на острие атаки сбор-
ной России, футбольный Ста-
рый Свет только открывает
для себя. Единственное, спар-
таковец — транжира, каких
поискать, ибо к создаваемым
моментам он относится без
должного уважения.

Тренер Луис АРАГО-
НЕС (Испания)

69-летний наставник,
которого многие не воспри-
нимали всерьез, доказал,
что сборная Испании спо-
собна не только демонстри-
ровать красивый футбол, но
и добиваться больших по-
бед. Кубок Анри Делоне,
завоеванный на венском
«Эрнст Хаппеле» вечером
29 июня, — тому подтвер-
ждение. И кто теперь осу-
дит Арагонеса, что он не
взял на EURO Рауля? Хотя,
откровенно говоря, жаль,
что лидера мадридского
«Реала» не было в Австрии
и Швейцарии — своей иг-
рой на протяжении долгих
лет Рауль заслужил титул
чемпиона Европы.

Ну а лучшим футболис-
том EURO’2008, по мнению
«Салiдарнасцi», был капи-
тан сборной Германии Ми-
хаэль БАЛЛАК.

Кстати, напомним, что
лучшим бомбардиром стал
пропускавший финал из-за
травмы Давид ВИЛЬЯ. В
его активе четыре мяча, три
из которых он забил в воро-
та сборной России в матче
группового этапа, а еще раз
огорчил шведского голки-
пера Исакссона.


